
В сентябре 2011 года обще
ственное движение «Наша Мо-
товилиха» развернула кампанию 
социальной рекламы против про
извола казнокрадов и нерадивых 
предприятий ЖКХ под общим ло
зунгом «Достали!» 

Для этих целей в районе были 
арендованы магистральные щиты 
для размещения плакатов: на 
одном был написан лозунг и изо
бражена квитанция на оплату жи
лищных услуг, на втором должна 
была появиться надпись «Дураки, 
дороги, жулики, воры... Достали!». 
Однако неожиданно рекламная 
фирма такие плакаты повесить от
казалась. 

Мотивируя свое решение, 
компания ссылалась на вердикты 
судов по поводу использования в 
рекламе выражений «офигеть» и 
«полный песец». Несмотря на то, 
что языковеды эти слова ругатель

ствами не признали, судьи сочли, 
что их использование на плакатах 
двусмысленно и недопустимо. На
верное, это действительно так. Но 
при чем здесь слово «Достали»? 

В ходе подготовки акции 
«Наша Мотовилиха» провела се
рию мини-опросов жителей райо
на с просьбой охарактеризовать 
отношение населения к росту 
цен на продукты, топливо, услу
ги ЖКХ, к некоторым дорожным 
строителям, укладывающим ас
фальт в лужи и снег, а также к чи
новникам, которые должны бы за 
ними присматривать. И стоит ска
зать, что «Достали!» было самым 
литературным и мягким коротким 
ответом на заданные вопросы! 

Стоит согласиться с рекламщи-
ками по поводу восприятия слова 
«дороги». Похвалу «Хорош, как 
пермские дороги» иначе как с сар
казмом, пожалуй, не произнесешь. 

Это еще не ругательство, но даже 
пермский губернатор, пробив на 
магистрали два колеса, не выдер
жал и чиркнул пару гневных строк 
в блог. 

А вот что касается «дураков, 
жуликов, воров...» - судя по аргу
ментам юристов, социальную ре
кламу «Нашей Мотовилихи» отка
зались размещать именно потому, 
что она может поранить нежную 
душу названных персонажей! По
трясающая забота! Хотя посудите 
сами: многие бы жулики и воры 
подали иск о защите чести и до
стоинстве, появись щиты обще
ственной организации на улицах? 
Разве что от дураков такого стоит 
ожидать... 

Конечно, не будем судить стро
го мастеров рекламного рынка: 
уверены, они еще сделают пра
вильный выбор: на чьей они сторо
не. В ходе разбирательств они на

мекали, что не размещать плакаты 
им советовали «откуда-то сверху», 
хотя откуда точно они сказать по
стеснялись. Вряд ли дело в данном 
случае в «дураках и дорогах», о 
которых писал еще Николай Ва
сильевич Гоголь. Скорее, в «жули
ках и ворах», которые с недавнего 
времени стали ассоциироваться с 
одной российской партией. 

И все же, результат этой схват
ки, как минимум, ничейный: да, 
«Нашей Мотовилихе» помешали 
во всеуслышание сказать то, что и 
так всем известно. Но все же хоть 
ненадолго общественному движе
нию и всем, кто его поддерживает, 
удалось поколебать безмятежное 
существование дураков, жуликов и 
воров - где бы они не находились 
на социальной лестнице. 

Одним словом - ребята, теперь 
уж мы их достали! 

В ПЕРМИ ИЩУТ ТРАКТОРИ
СТА, СПАСШЕГО ЛЮДЕЙ НА 
ПОЖАРЕ В ОРДЖОНИКИД-
ЗЕВСКОМ РАЙОНЕ. В ночь на 
11 октября в бараке по ул. Домо
строительная произошел пожар. 
Жители 2-го этажа здания оказа
лись отрезаны огнем и дымом от 
путей спасения. На помощь при
шел водитель трактора, чистив
ший улицу: он подогнал машину 
к дому и помог людям спуститься 
на землю. Прибывший наряд по
жарных продолжил спасатель
ные работы. Всего из огня было 
выведено 38 человек, среди них 
несколько детей, в том числе 
грудной малыш, никто не погиб. 
В настоящее время устанавли
вается личность героя, чтобы 
выразить ему благодарность за 
совершенный подвиг. 

АНДРЕЙ СТАРКОВ ИДЕТ 
НА ВЫБОРЫ В ЗАКОНОДА
ТЕЛЬНОЕ СОБРАНИЕ ПЕРМ
СКОГО КРАЯ. Лидер обще
ственного движения «Наша 
Мотовилиха» Андрей Старков 
выдвинут кандидатом в депутаты 
краевого парламента по округу 
№8 (Мотовилиха и часть Орджо-
никидзевского района Перми). 
Выборы депутатов Законода
тельного собрания состоятся в 
воскресенье, 4 декабря. 

ДОЧЕРНЕЕ ПРЕДПРИЯТИЕ 
ОАО «МОТОВИЛИХИНСКИЕ 
ЗАВОДЫ» БУДЕТ СТРОИТЬ 
ЭЛИТНОЕ ЖИЛЬЕ. Строитель
ное подразделение пермского 
артиллерийского завода потра
тило 437,6 млн рублей на при
обретение земельного участка 
размером 35 га в Свердловском 
районе Перми. Предполагается, 
что площадка будет застроена 
500 тыс. кв. м элитного жилья. 

КАНЦЛЕР ФРГ АНГЕЛА МЕР-
КЕЛЬ НЕ СТАЛА ВЫХОДИТЬ В 
БОЛЬШОМ САВИНО. В ночь на 
11 октября в пермском аэропор
ту для дозаправки сел самолет 
военно-воздушных сил Герма
нии с Ангелой Меркель на борту. 
На встречу немецкого премьер-
министра прибыла делегация 
краевых властей во главе с вице-
премьером Игорем Орловым. 
Однако, г-жа Меркель предпочла 
переждать технические работы 
не выходя из салона. 

Почему иногда так 
хочется вернуться 
в Советский Союз 

Двадцать лет 
спустя 

Андрей СТАРКОВ 
и «Наша Мотовилиха» 

готовы к решительным действиям 

М ы готовы 
б о р о т ь с я Политклуб 

«Единую Россию» 
хотят заменить? 



Известный пермский писа
тель Алексей Иванов прославил
ся тем, что «открыл» уральскую 
горнозаводскую цивилизацию. 
Ее главный принцип существова
ния достаточно прост. Там, где 
появлялись заводы - начиналась 
жизнь. Все это прекрасно показа
но на примерах 17-19 веков. 

А ведь история подобная той, 
что была рассказана Ивановым и 
Парфеновым в фильме «Хребет 
Урала» произошла на наших гла
зах. Не в далекие сороковые, ког
да в Пермь были эвакуированы де
сятки предприятий, а в мирные 
и благополучные 60-70 -ые годы 
двадцатого столетия. 

Тогда в Мотовилихе, на берегу 
Камы, возле речки Язовая образо
вался новый завод «Машиностро
итель», который помог родиться 
и вырасти целому микрорайону 
города - Вышка-П. 

На работу с песней 
Днем рождения предприятия 

стало 6 октября 1967 года. В этот 
день был подписан приказ о том, 
что несколько цехов завода имени 
Ленина становятся самостоятель
ным производством. Называться 
предприятие стало Пермский за
вод химического оборудования 
(ПЗХО). 

Конечно, заводом тогда его 
назвать было еще сложно: на ис-

кусственно намытой косе стояло 
только два новых производствен
ных корпуса. Но не было тогда ни 
столовой, ни котельной, ни скла
дов. Только энтузиазм мотовили-
хинских рабочих помог ему рас
править крылья. В советское время 
коллектив ПЗХО насчитывал 11 
ООО человек. Работали в две смены, 
а то и в три. Дел было много, но тру
дились люди с удовольствием. Вот 
что вспоминал в своих мемуарах 
ветеран завода Ю.А. Доброхотов: 
«Многие работающие на объекте 
жили в городе. Для нас выделялся 
специальный автобус. Интересно 
бьио ездить. Весело. Дорога была 
длиной, но время пролетало неза
метно. Чего только не обсуждалось 
за время поездки, какие шутки не 
звучали. А иногда и песню могли 
спеть». Сейчас, конечно трудно 
себе представить, что кто-то идет 
на работу с песней — разве что про
фессиональные музыканты. 

Новый город 
Вместе с «Машиностроите

лем» вырос новый микрорайон 
на горе. Люди селились здесь и 
раньше: в начале XX века здесь 
было несколько дач. Поселок раз
росся к 40-ым годам, но был пол
ностью деревянным. Как вспоми
нает бывший главный металлург 
завода Борис Александрович Под-
винцев, работавший на «Машино

строителе» со дня основания, со
рок лет назад на этом месте царил 
частный сектор. «Мы заводчане, 
ходили в этот район дежурить в 
народной дружине. Было такое 
общественное движение, когда 
сами жители следили за поряд
ком. На Вышке-П было много ба
раков. Ни одного кирпичного зда
ния. Начал все застраивать завод. 
В 1971 году, к новогодним празд
никам была сдана первая пятиэ
тажка по ул. Гашкова 29-6. Потом, 
появились еще новостройки. 

Этот район назывался в наро
де «Сигаевка», по фамилии дирек
тора завода Сергея Федоровича 
Сигаева, который очень много 
сделал для того, что бы рабочих 
обеспечить жильем. На наш завод 
ведь люди шли часто потому, что 
реально было бесплатно получить 
или улучшить жилищные усло
вия. Около 10 квартир в год мог 
получить один только цех. Так 
что очередь реально двигалась. 
А Сергей Федорович, я считаю, 
был настоящим коммунистом, ру
ководителем для которого жизнь 
людей была не менее важна, чем 
интересы производства. А уж о 
собственном благе думал в послед
нюю очередь. Если бы все такие 
были, то СССР бы не развалился. 
Вполне заслуженно именем Сер
гея Федоровича названа одна из 
улиц микрорайона». 

Благодаря заводу здесь появи
лись поликлиника возле заводо
управления, МСЧ №140, школы, 
детские сады, училища, торговый 
центр — целый город. Все это 
было построено для людей в со
ветский период с 1967 по 1987 
год, за каких-то двадцать лет. И с 
тех пор в микрорайоне новых со
циальных объектов практически 
не появилось. 

Каждому по труду 
Борис Александрович Подвин-

цев рассказывает, что зарплата на 
заводе по сравнению с другими 
предприятиями Перми была до
статочно высокой. При этом не 
было такого огромного разрыва 
между рабочими и руководством, 
который существует сейчас. Хоро
ший станочник мог зарабатывать 
почти столько же, сколько получал 
директор завода. Что касается ува
жения и внимания к хорошо рабо
тавшим людям, то здесь вообще не 
с чем сравнить. Тех, кто трудился 
на совесть, знали все в районе. И 
дело не только в доске почета, что 
стояла на пути к проходным, и где 
каждый мог увидеть передовиков 
производства. О них писала газета 
завода, им присуждали правитель
ственные награды. 475 человек 
отмечены только высокими пра
вительственными наградами, все 
они есть на стендах музея «Маши
ностроителя». Здесь рядом и про
стые слесари, сварщики, гальва
ники и руководители завода. Тогда 
присуждали звания - заслуженный 
машиностроитель, энергетик, ме
таллург. Трудно представить, что 
нынче кто-то гордиться званием 
почетный банкир, заслуженный 
индивидуальный предпринима
тель, отличник посреднической 
деятельности. 

Уважение сотрудников 
«Машиностроитель» 
завоевывал делами 

Кроме бесплатного жилья и 
приличных зарплат заводчане 
пользовались всеми возможно
стями богатой «социалки» завода. 
Люди чувствовали заботу о себе, 
защищенность, уверенность в за
втрашнем дне. Многие жители 
Вышки-2 свое детство провели 
на реке Бабка под Кукуштаном в 
пионерском лагере «Салют». Уже 
в 1973 году, спустя всего каких-то 
шесть лет после возникновения 
завода, здесь появился первый 
трехэтажный каменный корпус. В 
этот же год состоялось открытие 
базы «Дельфин», на речке Васи-
льевка. Именно завод построил 
лыжную базу «Искра», чтобы 
жители Вышки могли в свое удо
вольствие пройтись зимой по 
заснеженному лесу. Тот же клуб 
«Металлист» был построен в со
ветские времена. У работников 
«Машиностроителя» был даже 
свой яхт-клуб! Многие труженики 
могли отдохнуть в «Шустовке», 

побывать здесь в выходные, пока
таться по красивейшему Камско
му морю. 

Для отдыха и лечения работни
ков «Машиностроителя» был по
строен профилакторий «Лесная 
сказка». Он не простаивал. В год 
весь коллектив предприятия мог 
пройти здесь лечение. При этом 
оплата за путевку не превышала 
30 процентов от стоимости. Были 
и другие виды отдыха и лечения. 
Как пишет в своих воспоминаниях 
Л.И.Королева, работавшая в 70-ые 
годы заместителем председате
ля профкома завода, трудящихся 
отправляли отдыхать на Черное 
море. Поскольку не было своего 
санатория, заключали договора с 
частным сектором в Ялте и Гаграх. 
Очень любили отдыхать заводча
не в Усть-Качке. Иногда, по заяв
ке, завод выделял автобус, и люди 
цехами выезжали на курорт % на 
выходной день. Такие поездки 
оставались в памяти надолго, как 
яркое и позитивное воспомина
ние. Что бы заводчане могли полу
чать больше путевок в уральскую 
Мацесту, «Машиностроитель» 
принял участие в долевом строи
тельстве одного из корпусов. 

С тех пор минуло больше 
двадцати лет 

Дороги завода и Вышки-И 
разошлись - теперь за него от
вечают городские власти, и осо
бого внимания они, похоже, не 
проявляют. Согласно новому ген
плану Пермь должна стать «ком
пактной», но что это значит для 
микрорайонов, выросших из за
водских поселков, не могут объ
яснить и сами чиновники. 

Ветераны «Машиностроите
ля» с ностальгией вспоминают, 
как в советское время люди вы
ходили на заслуженный отдых 
спокойно, ждали этого момента 
с уверенностью, потому как пен
сия составляла до 70 процентов 
от зарплаты. Не болела голова и 
не мучила бессонница от мыслей 
как заплатить за тепло, свет, газ, 
квартиру и сколько после этого 
останется денег на еду, как те
перь. Да и к работающим сейчас 
отношение на заводах резко по
менялось - где былая сплочен
ность коллектива и руководства? 
Их зарплаты теперь различаются 
на порядок, о бесплатных домах 
отдыха для сотрудников и речи не 
идет. 

Конечно, время назад не 
повернуть. Но все ли из того, 
что было во времена рождения 
ПЗХО, стоило отправлять на 
свалку истории? Не связаны ли 
успехи советской индустриали
зации и энтузиазм рабочих с ре
альным бережным отношением к 
людям в ту пору? 

Наверное, потому всем нам 
очень хочется вернуться в то вре
мя, когда на работу люди ездили 
с песней. 

ПЗХО и настоящая забота о людях. 



Лидер общественного движения «Наша Мотовилиха» Андрей СТАРКОВ с оценкой по
литической ситуации и рассказом о том, почему многим сегодня хочется вернуться в 
Советский Союз. 

Андрей Вадимович, как для 
вас прошли последние полго
да? 

- Очень продуктивно. Мож

но сказать, что, после событий 

февраля-марта, я так и продол

жаю очень динамично двигаться 

вперед. И в политике, и в бизне

се. 

В Мотовилихе, да и во всей 

Перми продолжается объедине

ние конструктивных патриотиче

ских сил и я искренне рад, что мы 

стояли у истоков этого движения. 

Сейчас эта тенденция видна и в 

России в целом, особенно после 

всех произошедших событий на 

политическом поле. 

Уверен, что уже очень многие 

люди, причем не только простые 

граждане, но и в руководящих 

эшелонах почувствовали, что 

страна приближается к очень важ

ному рубежу, что жить по-старому 

уже нам не придется. И сейчас как 

никогда нужны новые люди, идеи, 

решения. Именно об этом мы го

ворили еще в начале года. 

Я очень доволен результатами 

работы общественного движения 

«Наша Мотовилиха» за прошед

ший период. Возникло оно сти

хийно, что называется «снизу», 

но сейчас мы более четко сфор

мулировали цели и задачи нашей 

деятельности. 

Наконец, моя компания «Све

тотехника» продолжает успешно 

работать, нести свет и тепло лю

дям. 

Давайте все же вернемся к 
началу года, когда вы балло
тировались в Пермскую город
скую думу. Не разочаровало 
вас участие в выборах? 

- У меня, конечно, не было ил

люзий об этой сфере обществен

ной жизни, но действительность 

превзошла все ожидания. 

Тогда я пошел на выборы про

сто потому, что среди кандидатов 

не было коренных жителей Мо-

товилихи - одни «гастролеры». 

По-прежнему убежден: депутат 

должен жить одной жизнью со 

своими избирателями. Только 

тогда он может быть действи

тельно полезным. В течение всей 

кампании я чувствовал горячую 

поддержку земляков. Именно она 

давала мне силы в развернувшей

ся острой и не всегда честной 

со стороны моих противников 

борьбе. Попросту говоря, не ре

шаясь на открытую схватку идей, 

мнений, уходя от открытой дис

куссии по важнейшим вопросам 

района, конкуренты предпочли 

чужими руками, используя адми

нистративный ресурс отстранить 

меня от гонки. 

Тем не менее, этот опыт ока

зался крайне полезным. Можно 

сказать, что и я, и моя команда за

калились в этой борьбе. 

Кроме того, оказалось, что мы 

были практически единственны

ми, кто целеустремленно и после

довательно вел борьбу с админи

стративным давлением: написали 

жалобу в ЦИК и добились приез

да ее представителя в Пермь, за

щищались в суде, грамотно рабо

тали со СМИ и общественностью. 

Неожиданно для себя я оказался 

одним из лидеров «движения 

сопротивления». Это помогло 

сблизится с общественными си

лами, которые, как и я, оцени

вают сложившуюся социально-

экономическую и политическую 

обстановку критично, стремятся 

к необходимым переменам. 

Одним словом, уроки из той 

кампании извлечены, а получен

ное преимущество будет исполь

зовано в предстоящий период. 

О каких переменах идет 
речь? 

- Будем откровенны: сегодня 

власть превратилась в закрытую 

корпорацию и обслуживает ин

тересы олигархов-монополистов. 

Она вышла из-под контроля об

щества. От этого и происходит 

большинство бед в современной 

России. 

Проблемы Перми и Мотови-

лихи все разумные люди видят 

примерно одинаково. Но у вла

стей зачастую нет стимула их ре

шать - они поверили в свою не

сменяемость и безнаказанность. 

Необходимо восстановить торже

ство закона и здравого смысла. 

Простой пример. Депутаты 

гордумы прошлого состава «от

няли» у пермяков право выбирать 

мэра. Потом хитрыми манипуля

циями был сформирован управ

ляемый извне новый депутатский 

корпус. Затем принимается реше

ние: денег на ремонт улиц в этом 

году почти не выделять, сосре

доточиться на благоустройстве 

внутридомовых территорий и 

межквартальных проездов. В ре

зультате на дворе октябрь, а рабо

ты, по отчетам администрации, 

выполнены на 20%! Жители Са

дового звонят в администрацию 

с возмущением: у них на глазах 

подрядчики укладывают асфальт 

в лужи. На лицо вопиющая неспо

собность городских властей ни 

поставить задачу подрядчикам, 

ни проконтролировать их работу. 

Возникает резонный вопрос: 

способны ли такие депутаты и 

мэр защищать интересы своих из

бирателей? 

Проблему ответственности 
власти можно решить на крае
вом уровне? 

- Убежден - можно и нужно. 

Ни для кого не секрет, что 

существующая конфигурация го

родской власти сконструирована 

в краевой администрации. Прави

тельство региона курирует все на

правления городской политики. 

Думаю, в ближайшее время ста

нет ясно, готова ли она разделить 

всю ответственность за ее резуль

таты. 

Предстоящие выборы в За

конодательное собрание края 

крайне важны. В региональном 

парламенте действующего со

зыва много представителей про

мышленных кругов, сильных и 

независимых людей, которые не 

боялись отстаивать свое мнение 

перед губернатором и достаточно 

последовательно защищали ин

тересы избирателей. Чего стоит 

инициатива о повышении зарпла

ты бюджетникам в противовес 

предложениям исполнительной 

власти увеличить финансирова

ние экспериментов в сфере куль

туры. 

Сейчас достаточно посмо

треть на списки кандидатов в де

путаты от партии власти, чтобы 

понять, что независимость ЗС на

ходится под угрозой. Предприни

мается попытка реализовать сце

нарий, отработанный на выборах 

в гордуму весной. 

А ведь краевой уровень - это 

несоизмеримо больший уровень 

финансовых возможностей и от

ветственности. 

Поэтому, чтобы мои земляки 

не оказались вновь «у разбитого 

корыта» я счел необходимым сно

ва принять участие в выборах. 

Некоторые наблюдатели 
сравнивают сложившуюся си
стему власти с поздним СССР -
периодом «застоя»... 

- Думаю, у нашего времени с 

тем периодом очень мало обще

го. Номенклатурный принцип на

значения руководителей в КПСС 

был недемократичным, но по ка

честву управленцев сегодня мы 

сильно отстаем. Взять хотя бы 

губернатора Игумнова: прежде 

чем возглавить регион, он десят

ки лет проработал на реальном 

производстве, постепенно подни

мался к более высоким уровням 

руководства. Отсюда более глу

бокое понимание проблем, более 

широкий кругозор при выборе их 

решений, по-настоящему страте

гическое видение обстановки. 

Самое главное, в чем отличает

ся то время - положением просто

го человека. Тогда, если человек 

хорошо работал, ему был обеспе

чены почет и уважение. Предпри

ятия думали не только о прибыли, 

но и о благе своих работников. 

Бесплатно давали квартиры, пу

тевки на отдых в санатории тт 

пионерлагеря. Человек гаранти

рованно мог получить бесплат

ное образование, медицинскую 

помощь. Люди на пенсию выходи

ли без страха за завтрашний день. 

Да и в целом страна развивалась: 

строились предприятия, города, 

общее настроение было радост

ным, позитивным. Молодое поко

ление знает о том времени по рас

сказам родителей и тоже находит 

в нем много привлекательного. 

Именно поэтому сейчас многим 

очень хочется в Советский Союз. 

Вернуть все лучшее, что было 

тогда - вот наша задача на бли

жайшее десятилетие. Для этого 

нам нужна ответственная власть. 

И за это мы готовы бороться. 

Коренной житель Мотовилихи: семья живет 8 районе с 1957 года. Д е д Андрея - Евгений Ива

нович, долгое время возглавлял участок треста «Уралэлектромонтаж», который располагался 

на заводе им. Ленина, участвовал в строительстве многих промышленных и общественных 

объектов Перми. 

Еще во время учебы на электротехническом факультете Пермского технического университета 

Андрей Вадимович начал работать на предприятии, созданном дедом - ООО «Светотехника». 

Вникал в особенности производства, сам занимался монтажом электрооборудования. Позже 

сам начал курировать проекты компании, заключать контракты. По окончании университета 

возглавил «Светотехнику». 

В начале 2011 года баллотировался в Пермскую городскую думу по одномандатному округу 

№20 (Рабочий поселок, Висим, Запруд, Костарево, Гарцы, Центральная усадьба). По формаль

ным причинам ему было отказано в регистрации - как и другим 43 кандидатам из 208, пода

вшим заявления об участии в выборах. Из-за беспрецедентного давления, оказывавшегося на 

кандидатов эти выборы стали одними из самых скандальных в на территории России. 

Основатель и лидер общественного движения «Наша Мотовилиха», направленного на под

держку гуманитарных инициатив жителей района. 



Смена тренеров пермских команд будет эффективной только при достойной поддержке болельщиков и «шефов» клубов. 

Юрий Новиков пообещал, что в 
состав войдут пермские воспитан
ники. В результате потренировав
шись с месяц, они в итоге оказались 
в фарм-клубе «Октане», который, 
кстати сказать, пока успешно вы
ступает в своей лиге. 

Наконец, причина, в том, что у 
клуба нет достойного шефа. Рань
ше команда была под патронажем 
завода имени Ленина. Коллек
тив чувствовал к себе внимание. 
Именно прославленный дирек
тор Виктор Николаевич Лебедев 
стал инициатором строительства 
стадиона «Молот», часто он сам 
приходил на хоккейные матчи. 
Все хоккеисты знали, что в случае 
каких-то форс-мажорных обстоя
тельств, предприятие их в беде 
не оставит. «Амкару» еще повезло: 
там завод минеральных удобрений 
по-прежнему помогает команде. И 
как результат - пусть из последних 
сил, но клуб держится в элите оте
чественного футбола. У «Молота» 
же «хозяина» нет. 

Конечно, болельщики по сво
ей природе оптимисты. Им хочет
ся верить в будущее. С приходом 
новых специалистов, а особенно, 
пермяка Александра Гулявцева воз
можно дела несколько поправятся. 
Но что бы улучшить ситуацию в 
корне, кардинально, необходимы 
серьезные и ответственные пере
мены. 

В последние недели в стане 
флагманов пермского спорта % 
футбольном клубе «Амкар» и хок
кейном клубе «Молот % Прикамье» 
произошли значимые события. В 
обоих коллективах случилась за
мена на капитанском мостике, ко
манды возглавили новые главные 
тренеры. У футболистов, вместо 
Рашида Рахимова наставником 
стал черногорский специалист 
Миодраг Божович, а у хоккеистов 
варяга Юрия Новикова поменял 
пермяк Александр Гулявцев. 

Конечно, эти перестановки 
произошли не от хорошей жизни. 
«Амкар» не мог победить в деся
ти матчах кряду, все ближе и бли
же приближаясь к зоне вылета, а 
«молотобойцы» и вовсе прочно 
обосновались на последнем месте 
среди двадцати команд второй по 
значимости хоккейной лиги стра
ны. Это значит, они стали коман
дой с порядковым номером в пятом 
десятке российских клубов. 

А ведь в свое время «Молот» 
считался крепким середняком. С 
ним были вынуждены считаться ав
торитеты отечественного хоккея. 
Его воспитанников наперебой при
глашали ведущие клубы. А они еще 
и не всегда соглашались! Вот не
давно отметил свой юбилей звезда 
70-ых Сергей Смертин. Забросил 
за время своей карьеры более 300 
шайб. Звали и «Спартак», и риж

ское «Динамо» и «Трактор». Но 
он остался верен родному клубу? 
Пример достойного отношения к 
делу. Больше чем на 80 процентов 
состав «Молота» тогда состоял из 
местных воспитанников. А сейчас? 
Найти пермского хоккеиста в рядах 
команды невозможно, При этом, 
вроде бы, детская школа, которая 
и подпитывала клуб, продолжает 
действовать. Что оскудела неожи
данно наша земля на спортивные 
таланты? Нет. В чем же дело? А 
в том, что содержание ребенка в 
детской хоккейной школе требует 
определенных денежных вложе
ний, и не малых. Необходимо поку
пать амуницию, клюшки, коньки, 
оплачивать какие-то другие рас
ходы. Это приходиться делать ро
дителям ребенка. Таким образом, 
на лед выходят не самые талантли
вые, прошедшие жесткий отбор, а 
те, кто в состоянии оплатить заня
тия своего ребенка в школе. 

Еще одной из причин неста
бильности «Молота» это чехарда с 
составом. Каждый год набиралось 
до половины команды новичков. 
Естественно они рассматривали ко
манду, как некий промежуточный 
пункт в своей карьере, который 
можно по своей или чужой (тре
нерской) воле сменить. Даже вос
питанники пермского хоккея, та
ким образом, играют не в родном 
городе, а где придется. В этом году 

ПОЧЕМУ все-таки Путин не воз
главил список «Единой России»? Ведь 
именно он официальный лидер партии. 
Что бы ни говорили, а большинство го
лосов, поданных за «Единую Россию» на 
прошлых выборах, это были голоса «за 
Путина». А как будет сейчас? И почему на 
этих выборах в списках «Единой России» 
так много беспартийных? Например, вся 
первая тройка кандидатов в Законода
тельное Собрание Пермского края бес
партийная - Чиркунов, Ивенских, Колес
ников. Может быть «Единую Россию» в 
ближайшем будущем планируют заменить 
на какую-то другую «партию власти»? 

СОХРАНИТ ЛИ Юрий Петрович 
Трутнев пост министра природных ре
сурсов, если правительство возглавит 
Медведев? Ведь, очевидно, что с дей
ствующим президентом у Юрия Петро
вича отношения не очень складываются. 
Это видно даже по телевизионным ре
портажам. Путин Трутневу значительно 
ближе. А Медведев уже начал «чистить» 
правительство под себя. Свидетельство 
тому - отставка министра финансов Ку
дрина. К тому же Медведев сразу заявил, 
что значительно обновит состав пра
вительства, приведет в него молодых. 
И Трутнев, вполне вероятно, в первых 

кандидатах на выбывание. Поможет ли в 
таком случае Юрию Петровичу результат 
«Единой России» на выборах в Пермском 
крае? Может быть Медведев про него 
уже все для себя решил? И станет ли Пу
тин в случае чего портить отношения с 
Медведевым из-за Юрия Петровича? 

СКОЛЬКО МЕСТ в Законодатель
ном Собрании Пермского края должны 
получить другие партии для того, что
бы заставить депутатов-единороссов 
прислушиваться к их мнению? Кто-то 
считает, что не менее 50%. Другие, пола
гают, что достаточно будет и трети (впол
не достижимый результат), с учетом того, 

что многие представители «партии вла
сти» парламентские заседания часто про
гуливают, а некоторые и вовсе досрочно 
слагают с себя депутатские полномочия, 
устраиваясь на различные руководящие 
должности. Так что оппозиция при таком 
результате может вообще оказываться в 
большинстве. 


